

In memoriam
Ichiro Miyazaki (1907-1999)

El doctor Ichiro Miyazaki, profesor emérito de la Universidad de Kyushu en Japón, nació el 11 de abril de 1907 en la Prefectura de Kuamoto y murió el 22 de noviembre de 1999, a la edad de 92 años, en la ciudad de Fukuoka.

Tuve el privilegio de entablar correspondencia con él en 1976, año en que iniciamos nuestros estudios sobre *Paragonimus*. Dos años más tarde lo conocí personalmente cuando vino al país en compañía del doctor Teiji Kifune, también parasitólogo, invitados ambos por la Universidad Nacional Autónoma de México con el propósito de estudiar la paragonimiasis. Los doctores Miyazaki e Ishii habían descrito en 1968 los adultos de *Paragonimus mexicanus* de los pulmones de un par de tlacuaches (*Didelphis marsupialis* = *Didelphis virginiana*) de Colima, material enviado por el doctor Luis Mazzotti. Sin embargo, desconocían la metacercaria, que es desnuda, y otras formas larvianas, así como los primeros y segundos hospederos intermediarios.



En la comida ofrecida en 1996 en Japón. El doctor Ichiro Miyazaki en el extremo derecho; junto a él, los dos visitantes n

A unos días de su llegada a México, el doctor Miyazaki que había sufrido un padecimiento cardíaco con anterioridad, se sintió enfermo, probablemente por la altitud de la ciudad, y decidió regresar a su país, no sin antes dictar una conferencia sobre especies japonesas del género *Paragonimus* y el problema de la paragonimiasis en Japón. El doctor Kifune permaneció en México, y juntos continuamos el trabajo.

Un año después, por intermedio del Ministerio de Ciencia y Cultura de Japón, Jorge Caballero Deloya y yo fuimos invitados por el doctor Miyazaki para trabajar en el Departamento de Parasitología de la Facultad de Medicina en la Universidad de Fukuoka, con el fin de terminar el trabajo iniciado en México y que se publicó en 1980 con el título *Taxonomical and biological studies on the lung flukes of Central America*.

En 1984 trabajé con el doctor Muneo Yokogawa, otro eminente parasitólogo japonés, y con su equipo en la Universidad de Chiba. Durante mi estancia en Japón visité al doctor Miyazaki, ya retirado de la Universidad de Fukuoka e invitado temporal en la de Kyushu, ubicada en la misma ciudad de Fukuoka.

Nuevamente, en diciembre de 1996, tuve la fortuna de conversar con el doctor Miyazaki en su laboratorio de la Universidad de Kyushu. En esa ocasión, la doctora Silvia Paz Díaz Camacho, de la Universidad Autónoma de Sinaloa y yo fuimos invitados por el doctor Hiroshige Akahane para finalizar varios trabajos iniciados en México sobre *Gnathostoma* y la gnatostomiasis. Al término de los estudios, cada uno de nosotros expusimos los resultados ante un grupo de profesores de facultades de medicina, tanto de la Universidad de Kyushu como de la de Fukuoka. Finalmente, compartimos una espléndida comida japonesa con el doctor Miyazaki, a la que también asistieron los doctores Kawashima, Tada, Kojima, Akahane, Terasaki, Habe, Kifune, Koga y otros eminentes parasitólogos.

Al día siguiente, la doctora Díaz Camacho y yo partimos rumbo a Osaka, y de ahí a Los Ángeles, hasta México. El doctor Miyazaki nos despidió personalmente en el aeropuerto de Fukuoka. Esa fue la última vez que lo vi.

El doctor Miyazaki escribió varios libros y más de 150 trabajos sobre parásitos, en especial sobre *Paragonimus* y *Gnathostoma*; describió 13 especies nuevas de helmintos, dos de artrópodos y una de moluscos. Sus brillantes contribuciones a la ciencia merecieron importantes premios y distinciones en Japón y en otros países.

En 1935 se graduó como médico en la Universidad Imperial de Kyushu; ese mismo año recibió el nombramiento de asistente de profesor y en 1937 el de profesor conferenciante en la misma universidad.

En 1943 fue profesor de la Escuela de Medicina de la Universidad de Kagoshima, y de 1947 a 1951, del Departamento de Parasitología de la Facultad de Medicina en la Universidad de Kyushu.

Ese último año recibió el premio Katsurada, por sus trabajos sobre *Paragonimus* y paragonimiasis; en 1952, el de West Japan-Culture por sus contribuciones a la parasitología; en 1957, una segunda vez, recibió el Katsurada por sus trabajos

sobre el género *Gnathostoma*, y en 1960, el premio Shimuzu por sus trabajos sobre toxoplasmosis.

En 1964, la Universidad de Kyushu lo nombró decano de su Facultad de Medicina; en 1970, la Universidad de Trujillo y la Universidad Nacional Agraria en Tingo María, Perú lo designaron profesor honorario. En 1971 se retiró de la Universidad de Kyushu como profesor emérito.

En 1973 recibió el Premio de Ciencias Mainichi Shimbun por sus estudios en *Paragonimus* y paragonimiasis en México, América Central y América del Sur.

En 1974, la Facultad de Medicina de Fukuoka lo nombró profesor del Departamento de Parasitología. Se retiró de esta universidad en 1983 y la Universidad de Kyushu lo invitó como profesor retirado.

En 1991 escribió su último libro: *An illustrated book of helminthic zoonosis*, donde resume e ilustra las zoonosis producidas por helmintos en todo el mundo.

Agradezco al doctor Yukifumi Nawa del Departamento de Parasitología del Colegio Médico de Miyazaki su amable carta en la que me comunicó tan sentido deceso, y al doctor Masataka Koga de la Universidad de Kyushu el curriculum del doctor Miyazaki que gentilmente me envió.

El doctor Ichiro Miyazaki yace en el Sekizen-Sya Ceremonial de la ciudad de Fukuoka en Japón. Descanse en paz, estimado y fino amigo.

Rafael Lamothe Argumedo

Laboratorio de Helmintología Dr. Eduardo Caballero y Caballero
Instituto de Biología, UNAM.